

# NUEVA ILLICE

Revista Semanal, Organó  
de la Sociedad Cultural y  
Artística Blanco y Negro

## SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. . . . . 0'50 ptas.  
Iberia de España, trimestre. 2'00 »  
Extranjero, trimestre. . . . . 2'50 »

Año X  Núm. 506

Elche 23 de Abril de 1922

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Canalejas, número 45, donde  
se dirigirá toda la correspondencia.  
No se devuelven los originales.

La instrucción primaria en Elche

## Fantasías

Dionisio Pérez, ese cerebro portentoso que es gala y prez del periodismo hispano, publicaba no hace mucho un artículo documentado y vibrante sobre las escuelas nacionales en Asturias, que, no por el amparo del Estado, sino por obra de hijos beneméritos de aquella región, han sido en su mayoría transformadas, renovando edificios, material, prácticas de enseñanza; introduciendo cantinas y roperos escolares; regenerando, con acertado impulso, los más apartados y humildes pueblucos, por medio de la enseñanza, base de la redención nacional...



Leyéndolo, sentíamos honda pena, comparando *in mente* la actuación progresiva de casi todos los pueblos en materia escolar con la pasividad y la inercia del nuestro. ¿En qué estado se halla hoy la enseñanza en Elche? Como hace medio siglo o peor. Escuelas unitarias, en locales sin condiciones y con material escaso y anticuado, y en número insuficiente para la población infantil. Confiada la labor docente al arbitrio exclusivo del maestro, sin estímulo ni auxilio alentador del Municipio. Y por consecuencia, escaso fruto pedagógico, poco ambiente educativo en las nuevas generaciones, que en una gran mayoría solo alcanzan las perniciosas enseñanzas de la calle.



Este problema tan importante, tan vital para el porvenir de Elche, no ha sido aún acometido con decisión por los gobernantes illici-

tanos. La prensa sí que ha cumplido su deber, como en otras muchas cosas, excitando a los administradores del pueblo a que se ocuparan de este asunto importantísimo. Recordamos, de las diversas ocasiones en que este tema ha sido tratado, una magnífica campaña realizada en «La Semana» por D. Angel Llorca, maestro meritísimo que laboró con entusiasmo por la graduación de las escuelas. De los políticos solo sabemos de un intento malogrado de don Andrés Tarí, hace ya diez o doce años, proyecto que no se ha vuelto a resucitar.



Y la realidad actual de nuestra enseñanza pública es la que expresamos más arriba: igual o peor que hace medio siglo. Se transforman gigantescamente la industria y la agricultura; viene el ferrocarril, la electricidad, el teléfono, el telégrafo, el automóvil, el aeroplano: pero la escuela sigue inmóvil, sin una modificación, sin un adelantamiento, sin un soplo de la brisa vivificadora de amor al niño que orea las enseñanzas modernas...



Nosotros, como cada hijo de vecino, nos permitimos de vez en cuando el lujo de que la fantasía abra sus alas esplendorosas y vuele libre por la azul inmensidad. Esta es una de esas contadas ocasiones. Y dedicamos este vuelo ideal a D. Lorenzo Fenoll, hombre culto, inteligente, discreto, a quien suponemos lleno del noble afán de servir desde su cargo de Alcalde de Elche el engrandecimiento de su pueblo...



Rápidamente, pese a los lamentos de unos



NUEVA ILLICE

pocos en morados de nuestros divinos palmerales, estos van cayendo bajo el hacha destructora, para sustituirlos por fábricas y viviendas. El Elche pintoresco se vá, derrotado por la industrialización .

Se elevan de continuo casas y más casas. El hormiguero urbano aumenta sin cesar... Y no vemos nuevos paseos y jardines, que deben ser los pulmones de la ciudad.

Y piensa nuestra fantasía, volando sobre este problema vital: Una Escuela Graduada, o mejor dicho, un Grupo Escolar en medio de un huerto de palmeras, del de la Puerta Morera, por ejemplo, que se hulla casi en el centro de la ciudad... ¡qué hermoso sueño! El huerto, con sus palmeras centenarias, jardín comunal y campo de recreos de los niños: en el centro, el edificio escolar. Una verja que sustituyera al paredón.. Y una gran obra realizada con triple beneficio: por la enseñanza, por conservar uno de nuestros huertos pintorescos y por dotar a Elche de un espléndido y típico jardín...



Es un proyecto caro. Nuestra fantasía así lo comprende: pero por algo lo vé to lo, a través de la solar claridad dorada, desde el alto firmamento azul...

Es una obra de alto patriotismo, de una incalculable importancia para la colectividad. ¿Cómo no había de favorecerla el dueño del huerto, por ejemplo, si tan nobles y elevados ideales guiaban a la primera autoridad illiciana? Y los hijos de Elche, de todos los matices políticos, ¿cómo no habían de coadyuvar con su esfuerzo a que se dotase a su pueblo de una mejora tan considerable? En Asturias, según Dionisio Pérez, son particulares, gentes en su mayoría enriquecidas en América, las que al regresar a su puebluco edifican de su peculio las escuelas y las dotan de rentas propias en favor de los pequeños: para ropas, para comidas, para estudios superiores, cuando hay niños con capacidad para ello... En Elche hay muchos hombres de dinero—propietarios, industriales, agricultores—que podrían prestar a su patria chica un servicio inestima-

ble coadyuvando a la construcción de Grupos Escolares. Y en definitiva, el Estado, que subvenciona con un 50, con un 75 por 100 la ejecución de estas obras, tan útiles, tan necesarias, tan hermosas...



Para que el nombre de un gobernante se grave en la memoria del pueblo, hay que hacer una cosa grande mejor que muchas pequeñas. De ello hay sobrados ejemplos. Aunque si todo pudiera hacerse a la par, sería la más firme base para un prestigio personal y político.

Envío: A D. Lorenzo Fenoll...

J. DE V.

Madrigal de Abril

¡Oh las cartas rosa  
de un amor de abril!  
La letra graciosa  
de niña gentil.

Pláticas de amores  
ventana a ventana,  
ofrendas de flores  
en clara mañana.

El vals triste y leve  
que sueña el piano,  
y al pasar la hoja el cálido y breve  
roce de la mano.

¡Miradas de fuego!  
Tarde de verbena...  
Luego...

El recuerdo rosa de una vida buena,  
y el madrigal que ahora riendo te dedico,  
ya que no escribí nunca versos en tu abanico.

LEONARDO SHERIF

Lea V. "España"



## La pena negra

Han empezado ya a salir a la calle algunos sombreros de paja y trajes ligeros, mejor dicho, de verano, lo cual permite cierta libertad de movimientos al individuo.

El frío, aun cuando no del todo, se puede considerar ya como extinguido. Ahora se puede salir a la calle sin miedo al «gris», o sea a ese vientecillo sutil, que según el clásico, «mata a un hombre y no apaga un candil».

¡El candil! ¡Qué artefacto tan arcaico! No es posible que las generaciones nuevas puedan darse cuenta del importante papel que en el desenvolvimiento del problema nacional ha tenido ese humilde y sencillo reverbero; pero baste decir que lo más importante que hicieron los españoles al descubrir Colón el nuevo mundo, fué el llevar a aquellos indígenas el conocimiento del verdadero Dios y el uso del candil.

Ahora, con los progresos del alumbrado eléctrico, el candil ha pasado a ser un objeto de museo, lo que no podrá sucederle por mucho que lo intente, al sombrero de paja, que es molesto y raro y además antiestético.

Pero no se trata de hacer disquisiciones o instantáneas acerca de esas cosas, sino de consignar que «al fin» se marchó el invierno; que la primavera «no ha venido», aun cuando aparentemente estamos en ella, y que el verano se entra a más andar por las puertas del Oriente, que diría el ilustre manco.

Y qué apuros pasan algunos infelices, aun cuando no sean mancos, para ponerse la ropa en cada cambio de estación; no porque sufran parálisis nerviosa, sino porque no la tienen, (a ropa, no la parálisis) y al no tenerla cómo no ha de ser fácil que se la pongan?

Todo ello dimana de lo malos que andan los tiempos, que dan para holgoricos, zambros, fiestas y conmemoraciones más o menos vistosas, pero que no contribuyen poco ni mucho a mejorar la triste condición de los que, por carecer de bienes propios, muebles e inmuebles, se ven en el duro trance de «ganarse el pan con el sudor de su rostro».

Como es natural, antes que en el sastre, hay que pensar en el abastecedor de géneros de comer, b-

ber y arder, o sea los llamados de consumo, que ¡ay! cada vez están más caros.

Las gentes de medio pelo que tienen necesidad de vestir con cierta elegancia, aun cuando sea averiada o marchita, castigan el comer y dan rienda suelta al vestir; y si bien esto, por el pronto, resuelve algún problema, de los que pudieran llamarse de «política exterior», lo cierto es que a la larga lo que resuelven es la incógnita económica a los galenos, porque del poco comer y del mucho emperejilarse resultan no pocas neurastenias, no escasas gastralgias y abundantes extenuaciones físicas, que son la delicia de los funerarios y la desesperación de las familias.

Este género de filosofías, surge «per se» unas veces, y «per accidens» otras, a cada cambio de estación que obliga a mudar de indumentaria; y unas veces, como ahora con motivo del calor, otras, como antes, con ocasión del frío, obligan a los pobres de espíritu... y de bolsillo, a pasar eso que la gente de pocos alcances llama la pena negra, y que no es otra cosa, en puridad, que la impotencia moral para disfrutar de las alegrías del vivir que les están permitidas al pajarillo que va de rama en rama, al grillo que agita sus élitros en el fondo de su agujero y hasta al león que ruja en la selva. He dicho.

A. I.

---

## SE VENDE

una hacienda denominada de «Els Canals», situada en el partido rural de Artabix, de 56 tahullas de tierra laborable, y 11 pertenencias de agua (de 24 que tiene la mina), para regar la finca.

Para tratar dirigirse a D. Carlos Oliver Antón, Plaza Joaquín Costa.

---

**RICARDO LEÓN**

Los Caballeros de la Cruz  
 Amor de Caridad

Precio: 5 pesetas. De venta: Librería Agulló.



## Chilindrinas

Y va de adoquines...

Tenemos que consignar con satisfacción que han sido adoquinadas la Plaza del Salvador, la calle Almas (afuente a la Plaza de Abastos) y la calleja de Nuestra Señora de la Leche.

Aplaudimos el celo que están desplegando los conservadores en el ramo de Obras Públicas, y esperamos que continúe, para bien de nuestra ciudad.

La labor del Sr. Fenoll en este aspecto es un ejemplo, que debe servir de estímulo a los demás políticos. Si todos los que han pasado por la Casa de la Villa hubieran realizado una obra como la que se está efectuando en estos meses, ¿no sería completamente distinto el aspecto de nuestro pueblo, que en muchas ocasiones, por el lodo en invierno y el polvo en verano, nos ha hecho enrojecer ante los visitantes forasteros?



Nos parece muy bien que, desde que entró al Poder el Partido Conservador, se hayan desterrado de Elche los juegos prohibidos.

Nos parece muy mal que esto tenga o pueda tener alguna excepción, por muy aristocrática y deportiva que esta sea.

Y nos parecería mucho mejor, y a consideración de la cultivada inteligencia de D. Lorenzo Fenoll lo sometemos, que esta laudable campaña de saneamiento moral se completase con alguna medida coercitiva respecto al abuso del alcohol, vicio tan denigrante como el juego y de más trascendentales consecuencias, porque viene a reflejarse en las generaciones futuras señalándolas con los estigmas de la degeneración.



Ha principiado a rehacerse esta semana el adoquinado de la Calle Canalejas, desde las Cuatro Esquinas a la Confitería de Torres, de que hablábamos en nuestro penúltimo número.

Lo estimamos de toda justicia.



Hemos recibido algunas quejas sobre el mal ca-

tado de algunos lavaderos públicos, que trasladamos al Sr. Alcalde, rogándole que ordene una inspección para que se remedien las faltas que existen.



Sr. Alcalde: ¿A qué obedece el abandono y la desatención en que se tienen la Glorieta de la plaza de la Merced y el paseo de Franco Rodríguez? ¿Es que aquellos árboles no merecen el riego o es que se les va a dejar secar para después replantarlos de nuevo?

## Espectáculos

### KURSAL

Esta noche se proyectarán los episodios 13 y 14 de la hermosa serie «Minerva», actuando la elegante bailarina «Antonia Diana» y la aplaudida canzonetista «Carmen Vargas», que vienen actuando con éxito.

### LLORENTE

Anoche debutaron la bellísima bailarina «Angelita Casado» y la conocida coupletista «Angelina», que seguirán actuando hoy y mañana.

Continúa exhibiéndose la gran serie «Los Jinetes Rojos».

## Para los agricultores

Sulfato de Amoníaco & Nitrato de Sosa  
Sales de Potasa & Superfosfatos

Abonos especiales, de composición química garantizada, para cada cultivo

☞ Análisis gratuito de las tierras ☞

DEPÓSITO EN ELCHE:

**JOAQUIN S. RABAZA**

CALLE CASTELAR, 22

PIDANSE PRECIOS Y CONDICIONES



## Coro Clavé

Un numeroso público se dió el pasado domingo a un concierto anunciado.

Los artistas fueron justamente ovacionados a la conclusión de las obras del programa, teniendo que tocar dos composiciones más, para satisfacer a los deseos del público.

Todas las obras, fueron ejecutadas admirablemente con un ajuste sin igual y delicada exquisitez.

Fue formada esta nueva orquesta, por los más famosos discípulos de la reputada academia ALDO RICO y figuran en ella, niños de escasa edad y preciosas señoritas a más de un buen número de distinguidos jóvenes.

La sociedad «Coro Clavé», lleva ya dados algunos pasos y con éxito, para cobijar en su seno a esta y ya brillante institución musical.



El próximo domingo, se celebrará ya definitivamente el Certamen Literario.

El eminente orador murciano, Don. Luis Díez de Revenga, quien cuenta en esta ciudad, con muchas simpatías, llegará a esta el mismo domingo en tren correo.

En el huerto del Sr. Orts, se celebrará un banquete en honor del incansable batallador agrario.

## De la Cartera

En los días pasados de «mona» hemos saludado a nuestro querido amigo el administrador de Correos de Villanueva de Castellón D. Francisco Agulló.

## Casa en Santapola

Se vende una casa en Santapola situada en calle de Francos Rodríguez y un terreno sin cultivar contiguo a la misma.

Para tratar en el despacho de las Salinas de Bonmatí, Plaza de Alfonso XII. Santapola.

Imprenta y Librería de José Agulló, Elche

## Garage del Puente

*Piezas y accesorios para Autos, Motos y Bicycletas. — Gasolina, aceites y grasas de la casa Vacuum Oil Company S. A. E.*

*Cubiertas y cámaras de varias clases y marcas para Autos, Motos y Bicycletas Estock Dumlop.*

*Bicycletas nuevas alemanas con piñón libre, freno contra pedal y delantero, guardabarros, carterita, bomba de metal al cuadro, timbre y cubiertas a botones; bien esmaltada y niquelada a pesetas 325.*

*Bicycleta forma inglesa de la casa Sanromá, con frenos de varillas y guardabarros a 400 ptas.*

*Timbres y Becinas Claxon de varias clases. Sillines, manillares, bombas, carteras, radios porta equipajes y faroles acétilenos.*

*Lámparas eléctricas de bolsillo, pilas secas y líquidas y otros muchos artículos de sport encontraréis en el*

**Garage Bajada del Puente, 17, ELCHE**

*Máquinas para coser suelas para Alpargatas, con trenzas de yute con alma*

*Las únicas prácticas*

# MARTIN ARRILLAGA

**Elgoibar (Guipuzcoa)**

Las pastillas Pectorales Balsámicas del Doctor SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

## TUPINAMBA

CAFE ECONOMICO

Plaza de Abastos, número 8

**ELCHE**



NUEVA ILLICE

## BANCO DE CARTAGENA

Capital ptas. 20.000.000 :-: Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :-: Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaça, Hellin, Elche, Yecla y Tolana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Buenos Aires, Bombay, Calcuta, Ceylon, Hong Kong, Manila, Pinar del Rio, Rangoon, San Francisco, Singapur, Soerabaya, Tientsin, Yokohama.

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

## La Dentición de los Niños

Se facilita grandemente administrándoles  
La Denticina Moreno.

### La Denticina Moreno

es un soberano remedio para combatir las afecciones del estómago y vientre en los Niños.

### La Denticina Moreno

cura los Vómitos y Diarrea; facilita el Brote y desarrollo de los Dientes; evita el picor de las Encías y hace reaparecer la Baba.

### La Denticina Moreno

combate las Alferreías, la desazón de los Niños y sus humores.

DE VENTA EN ELCHE: FARMACIA DE D. MANUEL POMARES

### La Denticina Moreno

es un heroico remedio contra las infecciones Intestinales de los Niños y su uso suprime la calentura y tonifica el estómago haciéndoles digerir mejor.

### La Denticina Moreno

tiene cuarenta años de éxito creciente, por lo que ha sido imitada y falsificada y para evitar engaños exigir la legítima Denticina Moreno.

Precio del frasco en toda España 1'75 ptas

## SASTRERIA MODERNA

DE

## Gervasio Sánchez Guilabert

Confección esmerada de toda clase de prendas.

Gran economía en precios: confección y forros desde 25 pesetas en adelante.

Géneros del país y Extranjero

Eduardo Dato, 18 pral. (Frente a la Fonda Comercio)